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Efe MADRID

El Ministerio de Sanidad y las co-
munidades llegaron ayer a un
acuerdo para que éstas puedan eli-
minar las restricciones a la hoste-
lería pero también ampliar el ho-
rario del ocio nocturno si su situa-
ción epidemiológica lo permite.

Lo hicieron en una nueva reu-
nión del Consejo Interterritorial
del Sistema Nacional de Salud
(CISNS), después de que hace
una semana este órgano aproba-
ra varias restricciones a bares,
restaurantes, de aforo y horario,
y a los locales de ocio nocturno
que suscitaron las críticas de va-

rias comunidades, que votaron
en contra.

En la reunión se acordó ayer, por
unanimidad una revisión de ese
documento aprobado hace siete dí-
as, según explicó la ministra de Sa-
nidad, Carolina Darias, en la rueda
de prensa posterior al Consejo.

La única comunidad que no
participó en la votación fue el Pa-
ís Vasco porque ya tiene sus crite-
rios y medidas, según señalaron
a Efe fuentes del Departamento
de Salud del Gobierno vasco.

La ministra indicó que según lo
acordado, las medidas relativas a
la hostelería desaparecen del do-
cumento inicial y las del ocio noc-

turno y eventos multitudinarios
no ordinarios pasan a ser reco-
mendaciones en lugar de obliga-
ciones, mientras que el resto,
queda como estaba.

El escrito anterior contemplaba
restricciones de horarios al ocio
nocturno, que solo podía abrir has-
ta las 2 de la mañana en los territo-
rios con más baja incidencia, y a la
hostelería, que podía hacerlo hasta
la 1 hasta el próximo septiembre.

Medidas que dejarán de ser
obligatorias, una vez que el BOE
publique el nuevo documento
que Darias espera que sea “cuan-

to antes” incluso puede ser ma-
ñana mismo.

El documento que ayer se modi-
ficó en lo referente al ocio noctur-
no y bares y restaurantes –el resto
queda como estaba– suscitó las crí-
ticas de varias autonomías, como
Madrid, Andalucía o Galicia.

De hecho, Galicia había adver-
tido de que presentaría un recur-
so ante el Constitucional por “in-
vasión de competencias” si el Go-
bierno no modificaba la normati-
va sobre horarios en hostelería,
ocio nocturno; mientras que la
Audiencia Nacional dejó sin efec-
to de modo cautelar estas medi-
das en Madrid tras un recurso.

Darias insistió en que los datos
epidemiológicos “invitan más a la
esperanza” al bajar la incidencia y
por tanto se ha buscado el consen-
so de forma que sean las comunida-
des las que en función de su propia
situación acuerden las medidas.

Las comunidades decidirán sobre
la hostelería y el ocio nocturno
● Acuerdo en el Consejo Interterritorial de

Salud para que las restricciones queden a

discreción de cada una de las autonomías

MARISCAL / EFE

La ministra de Sanidad, Carolina Darias, ayer en rueda de prensa tras presidir por videoconferencia la reunión del Consejo Interterritorial de Salud.

Agencias MADRID · VALENCIA

Varias comunidades autónomas,
como Madrid, Comunidad Va-
lenciana, Baleares, Andalucía,
Castilla-La Mancha, Cantabria y
Galicia, son favorables a vacunar
a ciudadanos de otras regiones
que estén en su territorio duran-
te el verano e incluso a turistas
internacionales como método de

incentivar las llegadas, aunque
por lo general han pedido algún
tipo de compensación al Estado.

Los gobiernos autonómicos
que mejor han acogido esta posi-
ble medida han solicitado al Go-
bierno que tenga en cuenta esta
variable para el reparto de vacu-
nas y que establezca un “protoco-
lo nacional” que marque las pau-
tas del proceso.

La Comunidad Valenciana ha
administrado ya 99.237 dosis de
vacuna contra el coronavirus a
personas desplazadas de otras
comunidades o de fuera del país
que vienen a pasar un periodo
largo de tiempo (más de un mes)
a esta región, según los datos
ofrecidos ayer por la Conselleria
de Sanidad.

Todos los veranos los pueblos

de Castilla y León multiplican su
población por la afluencia de
personas de otras comunidades,
por lo que la consejera de Sani-
dad, Verónica Casado, sostuvo
ayer que lo deseable es que se
venga “vacunado de casa”.

En rueda de prensa para ana-
lizar la evolución de la pande-
mia, Casado incidió en que va-
cunar a los desplazados de otras
comunidades tiene el problema
de que es un proceso muy com-
plejo, que hay que organizar y
también está que no hay una his-
toria clínica única para todas las
Comunidades.

La vacunación de los desplazados desde
otras regiones sigue debatiéndose

MANUEL BRUQUE / EFE

Un hombre vacunándose.

Sanidad insiste
en un aumento
de contagios
en menores
de 35 años

Efe MADRID

La ministra de Sanidad, Caro-
lina Darias, insistió ayer en
que hay una tendencia des-
cendente clara de la transmi-
sión de Covid entre los mayo-
res de 50 años, mientras que
hay una estabilización o as-
censo entre los menores de
esa edad, más evidente por
debajo de los 35 años.

Así lo dijo Darias en rueda
de prensa tras la reunión del
Consejo Interterritorial de Sa-
lud, en la que destacó que en
la actualidad hay dos comuni-
dades en alerta 3; siete en ni-
vel 2, diez en 1 y ninguna en 4,
lo que calificó de “tremenda-
mente importante”.

Con estas cifras, la ministra
Darias subrayó que se confir-
ma la curva descendente en
la evolución de la pandemia,
similar a la de la pasada se-
mana, e insistió en que, aun-
que es diferente entre comu-
nidades, tiende a la homoge-
neización en los diferentes
territorios.

Según sus datos, en los últi-
mos ochos días la incidencia
acumulada en 14 días se ha re-
ducido en un 5,5%, pasando
de 120 casos por cada
100.000 habitantes a los 111
de ayer, principalmente por la
evolución de la campaña de
vacunación.

Las comunidades autóno-
mas notificaron ayer a Sani-
dad 4.427 nuevos casos de Co-
vid-19, 2.160 de ellos diagnos-
ticados en las últimas 24 ho-
ras. Estas cifras son inferiores
a las del mismo día de la sema-
na pasada, cuando se notifica-
ron 4.984 positivos.

La cifra total de contagios
en España se eleva ya a
3.715.454 desde el inicio de la
pandemia, según las estadísti-
cas oficiales.

El País Vasco es

la única región que

no participa del

consenso del resto

LA BATALLA CONTRA EL CORONAVIRUS 3 Acuerdo con Sanidad tras el desencuentro
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María José Guzmán SEVILLA

Los turistas extranjeros han vuel-
to a Sevilla. Su presencia es aún tí-
mida, pero constata el inicio de la
recuperación del sector, donde
empiezan a moverse ya los viajes
en grupo. Los primeros han sido
parejas, luego pequeñas reunio-
nes familiares y hace un par de se-
manas que ya se ven banderines
guiando algunos grupos. En su

mayoría son franceses, pero tam-
bién de la Europa del Este y ésta es
una buena noticia por partida do-
ble, pues se trata de un mercado
de alto nivel adquisitivo sobre el
que ya venía trabajando Sevilla
antes de la pandemia.

Hace casi un mes que Ania Mar-
chlik está guiando a los primeros
grupo de turistas internacionales
llegados de Polonia de la mano de
un turoperador para hacer un cir-

cuito por Andalucía que incluye a
Sevilla y también a Málaga, Cádiz,
Córdoba y Granada, además de
Gibraltar. “Hace tres semanas ha-
bía gente que nos señalaban con el
dedo, pero en plan positivo, asom-
brados de ver a turistas en la ciu-
dad después de tantos meses de
pandemia”, comenta la guía turís-
tica, que acompañó a un grupo de
47 polacos y este miércoles repite
con oro de 19. “Es un mercado que

está entrando muy fuerte”, co-
menta.

Desde Turismo de Sevilla se ce-
lebra la llegada de estos grupos
porque es el mejor síntoma de re-
cuperación y esperanza ante un
plan iniciado antes de la pande-
mia para aumentar las conexiones
directas del Aeropuerto de Sevilla
con la Europa del Este, sumando
destinos directos como Budapest
y Bucarest. Polonia, el décimo

mercado para el aeródromo de
San Pablo antes de la pandemia,
ha estado conectada con Sevilla a
través de Ryanair con Varsovia y
Cracovia, el único vuelo que se ha
recuperado por ahora.

Las conexiones directas, sobre
todo de aerolíneas low cost, unidas
a a la oferta del destino, son claves
para que un mercado internacio-
nal crezca. Y Sevilla ofrece a Euro-
pa del Este atractivos como la cul-
tura y el arte, la gastronomía y el
turismo urbano, que encajan bien
en la creciente demanda de los co-
nocidos como city breaks. “Nues-
tra oferta de turismo idiomático
para aprender español (que está
en alza) y nuestra oferta cultural
son nuestras grandes bazas para
atraer al turismo polaco. Y la fer-
viente clase media polaca, al igual
que la de otros países como Ruma-
nia, Bulgaria o Chequia, son una
oportunidad para diversificar
nuestros mercados tradicionales
turísticos”, comenta el delegado
de Hábitat Urbano, Cultura y Tu-
rismo del Ayuntamiento de Sevi-
lla, Antonio Muñoz.

A Sevilla llegan también pola-
cos y europeos del Este que entran
por el Aeropuerto de Faro, se alo-
jan en la costa de Huelva y hacen
excursiones hasta la capital.

Pero Europa del Este es un mer-
cado con alto potencial de creci-
miento sobre el que Sevilla viene
trabajando desde hace dos años.
En 2019 los técnicos municipales
llevaron a cabo acciones de pro-
moción con la red de agencias de
viaje del turoperador Itaka, parti-
ciparon en el Meet The Bidder, en-
focado al segmento Mice y organi-
zaron reuniones con Ryanair en
coordinación con la oficina Espa-
ñola de Turismo en Varsovia. En
2020, a pesar de la pandemia, Se-
villa no sólo estuvo presente en las
principales citas profesionales pa-
ra promocionar a la ciudad como
destino de eventos y fortalecer la
conexión aérea con Cracovia y
Varsovia, sino que también desa-
rrolló una singular campaña de
publicidad en cines de Polonia.
Una acción realizada con motivo
del Festival de Cine Español en di-
cho país, una cita organizada por
la Agencia de Promoción Mañana,
la Embajada del Reino de España
y la Oficina del Consejero para Tu-
rismo de la Embajada Española en
Polonia (OET de Varsovia) que

El turismo extranjero
se asoma ya a Sevilla

JUAN CARLOS MUÑOZ

La guía turística Ania Marchlik ilustra a un grupo de turistas polacos sobre el conjunto monumental de la ciudad desde un callejón de la judería.

La recuperación de
la industria turística

EN PORTADA

M. J. G. SEVILLA

El despegue del turismo en Sevi-
lla debe comenzar en el aero-
puerto y, tras el final del estado
de alarma, las perspectivas son
cada vez mejores. Los datos del

tráfico aéreo registrado en las úl-
timas dos semanas demuestran
que el aumento de los vuelos in-
ternacionales es progresivo.

Según ha podido recopilar este
periódico, el fin de semana del
28, 29 y 30 de mayo las aerolí-
neas programaron 188 vuelos,
incluyendo llegadas y salidas, 45
de ellos internacionales. Mien-
tras que del 4 al 6 de junio, el úl-
timo fin de semana, la programa-
ción fue de 252 vuelos, 92 inter-
nacionales. Esto demuestra que

este tipo de tráfico con destinos
extranjeros fue del 36% en el pri-
mer fin de semana de junio, lo
que representa una subida de ca-
si el 15% en sólo siete días.

A día de hoy, pues la situación
sanitaria obliga a mantener cau-
telas que afectan a la programa-
ción, San Pablo cuenta con 18 co-
nexiones nacionales: Almería,
Madrid, Bilbao, Lanzarote, Fuer-
teventura, Gran Canaria, Ibiza,
Barcelona, Asturias, Melilla, Pal-
ma de Mallorca, La Coruña, San-

tiago, Tenerife Norte, Tenerife
Sur, Valencia, Santander y Vito-
ria. Y con vuelos a 29 destinos
extranjeros: Ámsterdam, Bolo-
nia, Bruselas, Fráncfort, Gine-
bra, Lisboa, Londres, Mánches-
ter, Marsella, Milán, Dublín, Mal-
ta, Múnich, Nantes, Nápoles, Pa-
lermo, Colonia, Eindhoven, Cra-
covia, Bari, Budapest, Catania,
Oporto, París, Tánger, Toulouse,
Roma, Pisa y Venecia.

En marzo de este año la previ-
sión era algo mayor, pues se ha-

bían anunciado 41 destinos pero
algunas de estas rutas no están
operando en estos momentos. Es
el caso de Varsovia, que todavía
no se ha retomado, o el de desti-
nos en Marruecos como Rabat,
Fez y Tánger.

No obstante, el tráfico aéreo
depende, como siempre, de có-
mo evolucione la pandemia y qué
normas están vigente ese mo-
mento en los distintos países. El
aeropuerto confía en remontar a
finales de año.

El 36% de vuelos del fin de semana fueron internacionales
Las previsiones del
aeropuerto aumentan y
hay conexiones con 29
destinos a fecha de hoy

● Al mercado francés, principal emisor, se suma con fuerza el de Polonia,
país del que proceden los primeros grupos que visitan este mes la capital
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permitió proyectar cintas españo-
las en ocho ciudades: Varsovia,
Cracovia, Wrocalawiu, Poznan,
Bialystok, Gdansk, Katowice y
Lodz.

En febrero de este año se han
celebrado unas jornadas online de
Turespaña con el mercado polaco,
incluyendo una sesión especial
Sevilla para agentes de viaje y tu-
roperadores polacos. En abril hu-
bo una Semana de Sevilla en Polo-
nia, también online y en redes pa-
ra promocionar las fiestas de pri-
mavera. Y luego una exposición
fotográfica de Magallanes y Elca-
no en Varsovia.

“Trabajamos para que se resta-
blezcan las conexiones aéreas
con Polonia”, confirma Muñoz.
Precisamente la aerolínea Wizz
Air tiene a la venta billetes desde
Varsovia a Sevilla para los días 19
y 20 de junio, coincidiendo con el
partido de Polonia y España de la
Eurocopa.

La cita del fútbol europeo dará
un impulso en junio al turismo in-
ternacional en Sevilla. Hoteles
como el NH Collection Sevilla ya
tiene confimados grupos de eslo-
vacos, cuya selección se enfrenta
a la española el día 23. Grupos de

franceses ya se han registrado en
el Silken Al-Andalus, por ejem-
plo. Y hace más de un mes que es-
tán empezando a llegar a los ho-
teles del centro, como el Doña
María. Los guías oficiales tam-
bién han recibido ya a algún gru-
po menor de Estados Unidos y en
el entorno de la Catedral se vuel-
ve a oír hablar en italiano. Las
agencias de viajes confirman
también han registrado grupos
de franceses hasta ahora, pero el
movimiento mayor será en otoño
pues ya han reservado grupos
provenientes principalmente
además de Francia, también de
Alemania, Italia y Portugal, prin-
cipales mercados emisores junto
a Estados Unidos.

M. J. Guzmán

Andrzej Hendler se ha pasado
ocho meses de la pandemia tra-
bajando en un hospital con en-
fermos de Covid-19 en Polonia
y ahora sólo piensa en viajar,
necesita “un reseteo”. Es su pri-
mer viaje a España y ha elegido
un tour por Andalucía con ini-
cio en Málaga capital y final en
la Costa del Sol que tiene una
parada en Sevilla, a donde han
llegado por autopista este
miércoles desde Cádiz y donde
pasarán una noche. “¿Por qué
Andalucía? Por su historia y su
pasado musulmán”, explica
Elebieta, la pareja del sanitario.

A las 15:05 se bajan del auto-
car en el Prado de San Sebastián
y el termómetro al sol marca 41

grados centígrados, un calor que
cae a plomo, pero que parece im-
portar más Ania Marchlik que al
grupo de 19 polacos al que acom-
paña y que se agrupa en el monu-
mento a Colón de los Jardines de
Murillo para emprender, sin pausa,
su ruta por el barrio de Santa Cruz.
“La primavera ha sido tan mala que
vienen con muchas ganas de sol,
están encantados”, comenta la
guía.

Apenas tienen 20 minutos para
llegar a la Catedral, donde tienen
concertada la visita a las 15:50 y
llegan con puntualidad, dos mi-
nutos antes tras un paseo por el
entramado de calles estrechas
donde todavía la mayoría de los
comercios están cerrados y las te-
rrazas abiertas al público sólo
cuentan con menos de un 20% de
ocupación. En el Patio de Bande-

ras una mujer vende abanicos a la
salida del Alcázar y en la Plaza
Virgen de los Reyes los cocheros
buscan la sombra en las aceras
mitad cansados mitad expectan-
tes tras aparecer el grupo de turis-
tas. “Todavía el movimiento es in-
suficiente”, comentan mientras
se emplean en dar explicaciones
sobre el mapa una familia france-
sa que quiere llegar a su hotel.

El grupo que guía Ania Mar-
chlik ya ha llegado a la estatua de
Juan Pablo II, punto obligado pa-
ra un grupo que ha salido desde
Varsovia, en un viaje operado por
Rainbow, uno de los principales
turoperadores de Polonia. Algu-
nos son más jóvenes, pero en su
mayoría son parejas de mediana
edad. Cuando se les pregunta por
la seguridad y la medidas antiCo-
vid su respuesta es clara. “Nos da

igual porque estamos ya vacuna-
dos”, comentan bajándose sólo la
mascarilla para refrescarse con
una botella de agua. La guía ex-
plica que la campaña se adelantó
mucho en Polonia y que la pobla-
ción que aún no está inmunizada
es porque no ha querido hacerlo.

El grupo entra con celeridad en
la Catedral. Y en los bares de la ca-
lle Alemanes se escucha hablar en
italiano a un grupo de jóvenes
que busca la sombra. Un camare-
ro sale de una cafetería en la Ave-
nida de la Constitución, por don-
de a las 16:00 el paso algo más re-
lajado bajo el sol delata a quienes
no son de la ciudad. “El movi-
miento es lento, pero hay movi-
miento”, comenta un taxista en la
Plaza Nueva que consulta con un
compañero las últimas reapertu-
ras de hoteles.

“¿Seguridad? Venimos vacunados”

JUAN CARLOS MUÑOZ

Un grupo de una veintena de turistas polacos se dirige a la Catedral desde el Patio de Banderas.

● Un turoperador polaco ya ha pasado por Sevilla este mes de junio

LA CLAVE La Eurocopa ayuda Hinchas de fútbol viajarán desde Europa del Este para ver a
las selecciones de Polonia y Eslovenia contra España y ya hay reservas para grupos

La ferviente clase media
de Europa del Este es
una oportunidad para
diversificar el mercado”

Antonio Muñoz
Ayuntamiento de Sevilla
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Juan M. Marqués Perales

Tan ajustadas están las prima-
rias socialistas que los dos ex
presidentes de la Junta en acti-
vo, Rafael Escuredo y José Ro-
dríguez de la Borbolla, se han
manifestado a favor de candida-
tos distintos. Escuredo, por
Juan Espadas, y Borbolla, por
Susana Díaz.

Quien fuese el primer presi-
dente de un Gobierno andaluz
plenamente autonómico, Rafael
Escuredo, ha hecho público su
apoyo a Juan Espadas como can-
didato a la Presidencia de la jun-
ta. En un acto que se celebra esta

mañana en Antequera, la ciudad
donde se firmó el pacto entre
partidos que alumbró la autono-
mía andaluza, se ha leído la car-
ta de apoyo de Escuredo.

Por su parte, el ex presidente
Rodríguez de la Borbolla ha
mostrado su apoyo a Susana Dí-
az en las primarias del PSOE de
Andalucía. Presidente del Go-
bierno andaluz entre 1984 y
1990, Borbolla avaló la candida-
tura de Díaz y ha defendido su
candidatura en su agrupación.
En una conversación con este
diario, ha explicado que él con-
sidera que es “lo mejor para el
PSOE, para Andalucía y para Es-
paña”.

Los otros dos presidentes so-
cialistas de la Junta, Manuel Cha-
ves y José Antonio Griñán, deja-
ron de militar en el PSOE des-
pués de que saliesen del Congre-
so y del Senado, respectivamen-
te, a causa del caso de los ERE.

En una conversación con este
diario, Rodríguez de la Borbolla
subrayó que el PSOE de Andalu-
cía “ha defendido desde 1975
una España equilibrada, no sólo
hemos trabajado por Andalucía,
sino por España, y ahora hay cier-
to de desequilibrio”.

Rafael Escuredo basa su res-
paldo a Espadas en el respeto que
ha tenido a los otros oponentes
en estas primarias, la transversa-

lidad de su discurso, que le ha
permitido pactar a un lado y a
otro del espectro político y a su
andalucismo que "no es sobera-
nista ni folclorista".

En su carta, Escuredo da seis
razones para apoyar a Espadas.
Una de ésta alude a la unidad:
“Porque me consta que si ganas
estas primarias lo primero que
harás será incorporar en los órga-
nos de dirección del partido a
quienes hayan defendido otras
opciones políticas, distintas a las
tuyas, acabando así con las dis-
crepancias internas, y unificando
al PSOE-A”.

En otra habla de su andalucis-
mo: “Sé de tu andalucismo. Un

andalucismo que no es sobera-
nista, ni folclorista, sino el que se
basa en la defensa de un 28 de Fe-
brero, que ni caduca ni prescribe,
y que sirvió, y lo sigue haciendo,
para hacer bueno el principio de
que Andalucía no admite privile-
gios para nadie, ni tampoco dis-
criminaciones que coloquen a
nuestra comunidad autónoma en
un plano de desigualdad econó-
mica, fiscal, financiera o compe-
tencial, con las mal llamadas na-
cionalidades históricas”.

En el debate del pasado mar-
tes, Luis Ángel Hierro, uno de los
tres aspirantes, citó el ejemplo de
Escuredo como líder socialista
andaluz, capaz de hacer frente a
gobiernos socialistas, en este ca-
so el de Felipe González, para
conseguir transferencias del Es-
tado a la Junta.

Pero lo que más elogia Escure-
do de Espadas es su tono: “Desde
que presentaste tu candidatura
en estas primarias, siempre te
has manifestado con el debido
respeto a tus oponentes y sus se-
guidores, algo que echo de me-
nos en estos tiempos que corren,
pues que si uno aspira a ser respe-
tado, lo primero que debe hacer
es respetar a los demás. Y eso no
solo lo has dicho, sino que lo has
hecho, y esto es fundamental,
porque se trata de compañeros y
amigos”.

“Sabes –sigue el ex presidente–
que el pueblo andaluz está cansa-
do de tanto ruido y descalifica-
ciones personales, y busca en po-
líticos como tú, el dialogo y el ta-
lante conciliador que siempre te
ha caracterizado, para afrontar
aquellas cuestiones de alcance,
que sirvan para mejorar el bie-
nestar de los andaluces”.

El ex presidente también resal-
ta el carácter dialogante de Espa-
das: “Sin haber dejado de ser un
hombre de izquierdas, siempre
has buscado la transversalidad
en tu discurso político, por en-
tender que ese es el mejor cami-
no para que una franja importan-
te de la sociedad andaluza, ajena
a extremismos y populismos”.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Rafael Escuredo y José Rodríguez de la Borbolla en un acto del partido, junto a Susana Díaz, hace varios años.

Chaves y Griñán

se mantienen

al margen, no militan

ahora en el PSOE

C. Rocha

Toni Valero se presentará a la re-
elección como coordinador gene-
ral de IU Andalucía. El político ma-
lagueño buscará así consolidar el
puesto que asumió en el verano de
2019 como sucesor de Antonio
Maíllo, que dejó el cargo a mitad
de su segundo mandato tras supe-
rar un cáncer.

Según explican desde IU, el
propósito de Valero en esta nueva
etapa es “dar cuerpo” a Unidas
Podemos por Andalucía, que es la
denominación de la coalición en-
tre Podemos e IU en la comuni-
dad. Esta formación es el resulta-
do del fracaso de la anterior con-
fluencia, Adelante Andalucía,
que saltó por los aires tras la sali-
da de Teresa Rodríguez de Pode-

mos y el posterior conflicto que
acabó con su expulsión.

Valero ha comunicado ya a diri-
gentes andaluces y provinciales
que encabezará una candidatura
“amplia y plural en la que estén re-
presentadas distintas corrientes
de IU Andalucía” a la XXIII Asam-
blea, que se celebrará el 11 de ju-
lio. Fuentes cercanas a Valero ex-
plican que su intención es conver-

tir a la coalición en Andalucía en
“referencia en todo el país” y alu-
den a la creación de estructuras
“estables” en el territorio.

Para ello, fuentes de IU Andalu-
cía insisten en que “el espacio uni-
tario en Andalucía tiene capaci-
dad para ser vanguardia en los re-
tos de Unidas Podemos y para ser
la primera alternativa al Gobierno
de las derechas en Andalucía,
principalmente gracias a la im-
plantación territorial que garanti-
za estabilidad al proyecto”. IU
cuenta con 63 alcaldes, cerca de
1.100 concejales y 14 diputados
provinciales en Andalucía.

Toni Valero optará a la reelección como
líder de IU en la Asamblea del 11 de julio

EFE

Toni Valero.

Duelo de ex presidentes

● Rafael Escuredo hace público su apoyo a Juan Espadas y José Rodríguez

de la Borbolla a Susana Díaz, a quien había avalado con su firma
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ANDALUCÍA

C. Rocha

El portavoz parlamentario del
PP, José Antonio Nieto, anticipó
por la mañana el guión del Pleno
vespertino. El Gobierno andaluz
tiene una “frágil salud de hierro”
y ayer lo demostró en las votacio-
nes de los dos textos legislativos
que se aprobaron en la Cámara:
el decreto ley sobre dependencia
y la ley de lucha contra el fraude.
Quince días después del terremo-
to provocado por Vox con la ley
del suelo, los socios habituales
del Ejecutivo de Juanma Moreno
volvieron a votar con PP y Ciuda-
danos, aunque su portavoz, Ma-
nuel Gavira, se empeñó en recor-
dar que su apoyo tiene más que
ver con la naturaleza de las nor-
mas que con la alianza que las
tres fuerzas llevan ejerciendo
desde el inicio de la legislatura.

La abstención de Vox en la en-
mienda a la totalidad de la Ley de
Impulso a la Sostenibilidad del Te-
rritorio de Andalucía –que permi-
tió su devolución con los votos de
la izquierda– fue una raya en el
agua. Al día siguiente de la prime-
ra derrota relevante de Moreno en
el Parlamento, la formación de ul-
traderecha ya evitó la puesta en
marcha de una comisión de inves-
tigación sobre los contratos exprés

del Gobierno andaluz. Ayer las
cuentas volvieron a salir, pero en
el Ejecutivo toman ahora más pre-
cauciones ante posibles manio-
bras como la de hace dos semanas,
como demuestra la aritmética que
hizo posible la aprobación de sen-
das normas.

La Ley de lucha contra el frau-
de y la corrupción en Andalucía y
la protección de la persona de-
nunciante se aprobó con el apoyo
de las “fuerzas del cambio”, como
llama el portavoz de la Junta,

Elías Bendodo, a PP, Ciudadanos
y Vox; pero también con la abs-
tención de PSOE, Adelante y los
no adscritos. Gavira, en su inter-
vención, defendió que su voto fa-
vorable es consecuencia directa
de las enmiendas incluidas por su
grupo en el trámite de tres meses
que la norma ha pasado en el Par-
lamento. Cabe recordar que la
formación de Santiago Abascal
puso la línea roja de sus apoyos en

todas aquellos asuntos que no se
hubieran acordado antes de la
crisis migratoria de Ceuta y la
acogida, por parte de la Junta, de
13 menores extranjeros proce-
dentes de la ciudad autónoma.
Esta circunstancia también sirvió
para justificar el apoyo de los 11
diputados de Vox al decreto ley de
la Consejería de Igualdad, Políti-
cas Sociales y Conciliación con
medidas para agilizar la tramita-
ción de las solicitudes de depen-
dencia. En la comparecencia pre-
via al pleno, Gavira aludió a uno
de los acuerdos presupuestarios
alcanzados entre su partido y el
Gobierno para explicar su apoyo
a la convalidación de este texto.

Lo llamativo es que, además de
PP, Cs y Vox, los diputados no ads-
critos expulsados de Adelante An-
dalucía, es decir, los anticapitalis-
tas de Teresa Rodríguez, también
votaron a favor de la convalida-
ción de la norma desarrollada por
el departamento que dirige Rocío
Ruiz. Fuentes cercanas a la ex lí-
der de Podemos explicaron que en
Igualdad se pusieron en contacto
con ellos para buscar su apoyo an-
te un hipotético paso atrás de los
socios habituales del Ejecutivo.
No fue la única llamada que salió
de la Consejería de Igualdad, des-
de donde también contactaron

con el PSOE para granjearse el vo-
to afirmativo. A cambio, el PSOE
reclamó la tramitación del decre-
to como proyecto de ley, algo a lo
que el Ejecutivo se negó, conven-
cido de tener ya los votos suficien-
tes con los diputados no adscritos
que lidera Teresa Rodríguez.

Las negociaciones planteadas
por el Ejecutivo demuestran que
la situación en el Parlamento ha
cambiado cuando la legislatura se
encamina al último año de legis-
latura. El mensaje que envían to-
dos los portavoces autorizados de
San Telmo es el mismo y va enca-
minado al rechazo del adelanto
electoral. Elías Bendodo incluso
pone fecha a los comicios –27 de
noviembre de 2022–, mientras
que Moreno insiste en que la prio-
ridad es avanzar con la vacuna-
ción y poner las bases de la recu-
peración económica tras el peor
momento de la pandemia. Pero el
oxímoron empleado por Nieto al
comienzo de la primera jornada
del Pleno –“frágil salud de hie-
rro”– es ambivalente: contempla
que el Gobierno de PP y Cs agote
el mandato, pero también existe
la posibilidad de que se produzca
un vuelto y Vox decida bloquear la
agenda legislativa del Ejecutivo y
abocar a un adelanto electoral que
no deja de ser una incógnita.

El Gobierno de PP y Cs recupera la
tranquilidad con su agenda legislativa

MARÍA JOSÉ LÓPEZ / EP

Elías Bendodo conversa con el portavoz de Vox, Manuel Gavira, ayer durante un momento del Pleno en el Parlamento.

El PSOE reclamó la

tramitación del decreto

como proyecto de ley

para darle su apoyo

● El Ejecutivo saca adelante un decreto sobre dependencia y la ley contra el fraude con el apoyo
de Vox al tiempo que negocia con la izquierda para evitar batacazos como el de la ley del suelo

LAS NORMAS
5

DECRETO DE IGUALDAD

Ventanilla electrónica
para solicitar las ayudas
La norma potencia el derecho
de la ciudadanía a relacionarse
electrónicamente con las admi-
nistraciones públicas a través
de la Ventanilla Electrónica de
la Dependencia, permitiendo la
presentación telemática de la
solicitud de reconocimiento de
la ayuda. Las delegaciones te-
rritoriales se encargarán de la
tramitación de estas ayudas.

LEY ANTIFRAUDE

Una oficina anticorrupción
adscrita a la Cámara
Se trata de una iniciativa que ya
intentó aprobar Ciudadanos en
la pasada legislatura por medio
de un decreto, según se com-
prometió el PSOE. Finalmente
ha sido con una ley que esta-
blece la creación de una oficina
adscrita al Parlamento y cuyo
director tendrá que aprobarse
por una mayoría cualificada en
la primera votación y absoluta
en la segunda.

Moreno verá a los
portavoces antes
de ir a La Moncloa
El presidente de la Junta,
Juanma Moreno, mantendrá
una ronda de reuniones con
los portavoces parlamenta-
rios la próxima semana en el
Palacio de San Telmo para
dialogar y consensuar las me-
didas que trasladará el 17 de
junio al presidente, Pedro
Sánchez. El jefe del Ejecutivo
hizo ayer este anuncio en el
Pleno en respuesta a la pre-
gunta del portavoz del PP, Jo-
sé Antonio Nieto, al que le ex-
plicó que estos encuentros
servirán para conocer las “rei-
vindicaciones, propuestas y
objetivos” de todos los grupos
para que lo que le traslade a
Sánchez no sólo sean las peti-
ciones del Gobierno sino “las
del conjunto de la Cámara”.
Según Moreno, recibido por
primera vez en La Moncloa
tras dos años y medio de
mandato, aseguró que será
“una enorme satisfacción” pa-
ra él recibir a los portavoces
en el Palacio de San Telmo.
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Manuel Ruesga

Cambio de criterio. El equipo de
Juan Espadas ha aprobado el
inicio de una modificación del
Plan General de Ordenación Ur-
bana (PGOU) que tiene como
objetivo revisar la determina-
ción que otorga unas condicio-
nes ventajosas en edificabilidad
a determinadas parcelas locali-
zadas en áreas de baja densidad
edificatoria cuando el solar se
destine a equipamientos de ca-
rácter privado, como residen-
cias universitarias o clínicas sa-
nitarias privadas. Esta propues-
ta que deberá ahora ser trasla-
dada al Pleno lleva aparejada
una suspensión de todas las li-
cencias afectadas por esta nor-
mativa urbanística como medi-
da legal cautelar asociada a la
formulación. Se incluye ahora
también un proceso de partici-
pación.

La Gerencia de Urbanismo
quiere acabar así con las nuevas
construcciones que están alte-
rando desde hace algunos años
zonas tan sensibles como las
avenidas de la Palmera y Ma-
nuel Siurot. Desde el gobierno
socialista sostienen que esta
medida que preveía el PGOU se
adoptó con el objetivo de incen-

tivar el desarrollo del sistema
de equipamientos públicos y
privados en la ciudad, en espe-
cial en el suelo urbano consoli-
dado con ciertas determinacio-
nes urbanísticas.

Se trataba de primar inversio-
nes para servicios públicos y
privados necesarios para los
ciudadanos como residencias

de mayores, clínicas, centros
culturales, un centro de investi-
gación o un colegio privado, en-
tre otros. Y de hecho esta deter-
minación ha permitido el desa-
rrollo de equipamientos sanita-
rios privados o residencias de
estudiantes con una inversión
superior a los 450 millones de
euros desde su entrada en vi-
gor.

No obstante, estas condicio-
nes edificatorias ventajosas pa-
ra los equipamientos han provo-
cado edificios ajenos a los tipos
edificatorios de determinadas
zonas con una imagen urbana
consolidada, “de ahí que haya-
mos decidido una ordenación a
través de la modificación del
PGOU”, explica el delegado de
Hábitat Urbano, Antonio Mu-
ñoz, quien destaca que después
de quince años haya sido su go-
bierno quien acometa esta revi-
sión, el “mismo que aprobó por
primera vez la protección del re-
gionalismo, que ha suspendido
licencias de derribo o agresivas
en los bienes patrimoniales de
la Exposición del 92 o que ha
elaborado el primer plan direc-
tor de patrimonio”.

La tramitación de esta modi-
ficación del plan urbanístico re-
visará estas determinaciones
que favorecían el desarrollo de
equipamientos privados, y esta-
blecerá un nuevo régimen que
regule la compatibilidad de
usos de forma que se manten-
gan las condiciones particulares
de cada zona de ordenanza, y
por tanto la edificabilidad, fa-
voreciendo de esta manera el
mantenimiento del ambiente e
imagen urbana propios de cada
barrio. Mientras esto se define,
con un proceso que incluye la
participación ciudadana, se van
a suspender temporalmente du-

Trabas a las clínicas privadas
y residencias de estudiantes
en La Palmera y Nervión

● El gobierno elimina el incentivo
dado a las empresas que
construyeran al entender que ya se
ha cumplido con el objetivo de
incrementar ese tipo de edificios

Un edificio en obras que tendrá uso sanitario a escasos metros del Hospital Virgen del Rocío.

URBANISMO | LOS ACUERDOS EN EL CONSEJO DE GOBIERNO Y LA COMISIÓN EJECUTIVA

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una mujer cruza por un paso de peatones de la avenida Manuel Siurot justo antes del tramo repleto de clínicas sanitarias privadas.
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rante un año las nuevas licen-
cias que presenten los promoto-
res a partir de ahora que preten-
dieran acogerse a los artículos
que se van a modificar.

El Ayuntamiento sostiene que
esta modificación no tiene por
objetivo limitar la compatibili-
dad de usos que es una herra-
mienta flexible y conveniente.
Es decir, entiende que esta mo-
dificación no supondrá que no
se puedan construir equipa-
mientos privados en estas par-
celas calificadas con otros usos.
Simplemente se van a estable-
cer las condiciones edificatorias
del uso original, sin ventajas
adicionales dado que este in-
centivo previsto en el Plan Ge-
neral para favorecer equipa-
mientos privados frente a usos
comerciales y terciarios, obede-
cía a otro momento económico
e histórico. Los objetivos de esa
excepción se han cumplido y

ahora, el gobierno promueve
esta revisión, dado que los efec-
tos en algunos casos están sien-
do contraproducentes para al-
gunos entornos urbanos que de-
ben ser protegidos.

“Ha habido efectos indesea-
dos en algunas zonas de la ciu-
dad y se han desarrollado edifi-
cios que distorsionaban la ima-
gen del entorno arquitectóni-
co”, mencionando la situación
de espacios como la avenida de
la Palmera, Manuel Siurot y Rei-
na Mercedes.

M. Ruesga

Las reordenaciones comple-
tas de la Ronda Histórica y la
avenida de Jerez arrancan a
principios del año que viene.
La Gerencia de Urbanismo ha
dado el visto bueno a varias
adjudicaciones de proyectos
por un importe de 5,5 millo-
nes que comenzarán en las
próximas semanas y un nue-
vo programa de inversiones
para patrimonio y mejoras
en calles y espacios públicos
por un importe de 2,3 millo-
nes que licitarán en los próxi-
mos meses para su ejecución
entre 2021 y 2022.

En primer lugar, la comi-
sión ejecutiva ha aprobado la
adjudicación de la esperada
reurbanización de 1,5 kiló-
metros del Paseo de Torneo,

entre la calle Jándalo y el Puen-
te de la Barqueta. El proyecto se
desarrolla en torno a cinco líneas
estratégicas de trabajo que han
contribuido a su diseño: el man-
tenimiento de su actual compo-
sición y distribución espacial, la
reactivación de su uso por parte
de la ciudadanía, la mejora de
las condiciones de accesibilidad,
la mejora de la imagen paisajísti-
ca y ambiental y la mejora de la
calidad de las infraestructuras.
Con esta base, y con la incorpo-
ración de sugerencias recibidas
durante el proceso de participa-
ción abierto, se ha elaborado un
diseño que recuperará para la
ciudad todo el tramo comprendi-
do entre Plaza de Armas y la Bar-
queta. En total, la obra se ha ad-
judicado por 4.478.040 euros a
Martín Casillas y tiene un plazo
de ejecución de 18 meses.

En segundo lugar, el Ayunta-
miento ha aprobado las obras
de consolidación y rehabilita-
ción del pabellón de ingresos de
Ranilla donde está programado
el desarrollo de un centro de
memoria histórica una vez que
se culmine toda la intervención
que posibilite su uso. Esta ac-
tuación tiene un presupuesto de
1,1 millones.

Por último, se iniciará en las
próximas semanas la obra para
la adecuación de un nuevo iti-
nerario escolar en Santa Clara,
una demanda vecinal del barrio
que se ejecutará por un importe
de 90.000 euros.

En relación con los nuevos
proyectos, la Gerencia ha acor-
dado la incorporación de una
partida de 2,3 millones de euros

más para inversiones públicas
que se puedan licitar este año.
De este dinero, en torno a
743.000 euros van a ir destina-
dos a rehabilitación de patrimo-
nio en ejecución del Plan Direc-
tor de Patrimonio nuevo con
proyectos como la conservación
de cubiertas y reparación sa-
neamiento de San Hermenegil-
do, la rehabilitación de la Torre
La Única, el molino de Torre-
blanca o el molino de San Juan
de los Teatinos.

El resto del dinero (1,6 millo-
nes) se destinarán a interven-
ciones de mejoras en calles y es-
pacios públicos con una priori-
dad de proyectos de sostenibili-
dad, accesibilidad y habitabili-
dad. Entre estos proyectos, Ur-
banismo destaca la reordena-
ción completa de la Ronda His-
tórica con la ampliación de es-
pacio peatonal, traslado del ca-
rril bici y reducción de carriles
para el vehículo privado; la pa-
vimentación y mejora del asfal-
tado de la avenida de la Palme-
ra, avenida Miraflores, Madre-
selva, Gauyaquil o Avenida de la
Paz: y las reurbanizaciones y
mejoras en Rockero Silvio o ave-
nida de Jerez.

El delegado de Hábitat Urba-
no, Antonio Muñoz, destacó el
impulso de inversión pública
que se está realizando desde el
gobierno socialista y apuntó
que “está contribuyendo a la re-
cuperación económica y a la
mejora de los barrios y el patri-
monio de la ciudad”.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una mujer circula por el carril bici a la altura de la Torre de los Perdigones.

Las reordenaciones completas
de la Ronda y la avenida
de Jerez arrancan en 2022

Visto bueno a 274
pisos en Sevilla
Este y Triana
La Gerencia de Urbanismo ha
concedido licencias para de-
sarrollar 274 viviendas en Se-
villa Este y en Triana, mien-
tras que ha avanzado en la
tramitación de la puesta en
marcha de otras 284 ubica-
das en la Macarena y en San
Luis. Concretamente, se han
concedido licencias de edifi-
cación para dos promociones
en el entorno de la avenida de
las Ciencias de 239 y 23 vi-
viendas; mientras que en la
Ronda de Tejares se ha con-
cedido licencia de reformado
de un edificio para 12 pisos
fruto del desarrollo urbanísti-
co recientemente aprobado
en la unidad ARI-DT-04. Fi-
nalmente, se ha tomado co-
nocimiento de la aprobación
del proyecto del nuevo acce-
so viario a la urbanización re-
sidencial Palmas Altas que
promueve la empresa Metro-
vacesa.

La calle Rockero Silvio

será reurbanizada y la

avenida de Miraflores

pavimentada

● San Hermenegildo, la Torre La Única, el

molino de Torreblanca o el molino de San

Juan de los Teatinos reciben 743.000 euros

Entiende que es

necesario evitar “efectos

indeseados como

los de algunas zonas”
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R. S.

La Consejería de Fomento, In-
fraestructuras y Ordenación del
Territorio ha licitado la redac-
ción del proyecto para acondi-
cionar el Paseo de la O. El pro-
yecto, seleccionado entre los be-
neficiarios de las ayudas del
Programa de Regeneración del
Espacio Público Urbano (Plan
Vive Tu Ciudad) y adelantado
por Diario de Sevilla, va a rege-
nerar un tramo de la margen del
río en Triana a ambos lados del
estribo del puente de Isabel II y
mejorará los accesos desde el
paseo a las calles Castilla y Betis,
creando un itinerario accesible.

“El proyecto plantea la recon-
figuración de este espacio in-
frautilizado hasta ahora a pesar
de estar ubicado en un entorno
muy emblemático de la capital

hispalense”, señaló ayer la se-
cretaria general de Vivienda,
Alicia Martínez, quien también
explicó que este proyecto se in-
cluye en la última convocatoria

del Programa de Regeneración
del Espacio Público Urbano
(Plan Vive Tu Ciudad), con el
que se desarrollarán actuacio-
nes que persiguen la transfor-

mación de los municipios me-
diante la reconversión o ade-
cuación de su espacio público,
fomentando su reactivación so-
cial y económica.

En el caso del Paseo de la O, se
plantea corregir la desconexión
existente dando continuidad a
las dos zonas del paseo, la situa-
da a una cota de algo menos de
dos metros entre el puente Cris-
to de la Expiración y el puente
de Triana y la que discurre bajo
este y hacia la calle Betis, prác-
ticamente a la misma cota que la
lámina de agua.

La actuación prevé mejorar la
conectividad del Paseo de la O
tanto con el nivel inferior como
con el superior de la calle Betis
con un itinerario accesible, ha-
ciendo visibles y recualificando
los accesos desde la calle Castilla
y desde el puente de Triana y ex-
tendiendo la zona peatonal so-
bre la lámina de agua con la am-
pliación de pantalanes flotantes.
Asimismo, se actuará en la mejo-
ra del pavimento para posibilitar
la accesibilidad universal, se me-
jorará la iluminación y el mobi-
liario urbano, así como la vege-
tación existente y se dotará al es-
pacio de señalética informativa
y de espacios de sombra.

La redacción del proyecto sa-
le a licitación por 79.893 euros
y está financiada al 80% por el
Fondo Europeo de Desarrollo
Regional (Feder). Las empresas
interesadas tienen hasta el pró-
ximo 1 de julio para presentar
ofertas. Una vez finalice su re-
dacción, se iniciará la ejecución
de unas obras presupuestadas
en 909.938 euros y que estarán
financiadas en un 53,41% por la
Consejería de Fomento, Infraes-
tructuras y Ordenación del Te-
rritorio, mientras que el resto
de la inversión corresponderá al
consistorio.

En esta convocatoria del Plan
Vive Tu Ciudad resultaron bene-
ficiarios 28 proyectos de 133
candidaturas presentadas por
los ayuntamientos andaluces.
Este programa, que cuenta con
una aportación de la Junta de
Andalucía de 7,9 millones de
euros a través del Fondo Euro-
peo de Desarrollo Regional (Fe-
der), aglutina propuestas de las
ocho provincias: siete de Sevi-
lla, seis de Granada, cinco de
Málaga, tres de Jaén, dos de Al-
mería, dos de Córdoba, dos de
Huelva y uno de Cádiz.

La Junta licita la mejora de los accesos
desde Castilla y Betis al Paseo de la O
● El proyecto

contempla crear

sombras, ampliar

pantalanes y mejorar

la iluminación

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Una joven mira al Paseo de la O desde el puente de Triana.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El paseo en su tramo más próximo al puente del Cachorro.

R. S.

El portavoz adjunto de Ciudada-
nos (Cs) en el Ayuntamiento de
Sevilla, Miguel Ángel Aumes-
quet, lamentó ayer “el nulo avan-
ce” de la ordenanza de protec-
ción de paisajes urbanos en Sevi-
lla que aprobó el Pleno del mes
de junio de 2020, a propuesta del

grupo municipal de Ciudadanos,
y cuyo objetivo era “poder garan-
tizar la protección y puesta en va-
lor del personal y característico
espacio público de la ciudad”,
que “se ha visto muy mermado en
las últimas obras de reurbaniza-
ción que se han ejecutado en es-
tos meses en el Casco Antiguo”.
En este sentido, añadió que “un

año después de obtener el respal-
do unánime de todos los grupos
municipales a esta propuesta, se-
guimos sin tener noticia alguna
sobre la redacción de este libro
de estilo”, que “todo hace indicar
que se encuentra todavía en el
punto de partida”.

Aumesquet advirtió de que “Se-
villa está sufriendo en las últimas

décadas una alteración de su pai-
saje urbano preocupante” y que
“en muchos casos es irreversible”.
Un hecho que es consecuencia de
“las actuaciones urbanísticas tan-
to públicas como privadas que en
la mayoría de los casos se saldan
con la destrucción total de fisono-
mías que contaban con siglos de
historia”. Así, lamentó que, “a pe-

sar de que este grupo municipal
lleva denunciando esta situación
con incansable esfuerzo durante
los casi dos años de este manda-
to”, se han producido “afecciones
a la imagen de los monumentos,
proliferan los elementos publici-
tarios inadecuados y desordena-
dos y falta homologación y cali-
dad de diseño en los elementos
urbanos, entre otras muchas ca-
rencias”. Una “contaminación del
paisaje urbano” que “incide nega-
tivamente en nuestra percepción
de la ciudad” que, en algunas zo-
nas, “se muestra desordenada y
degradada”.

Cs lamenta “el nulo avance” del libro de
estilo para frenar “la decadencia estética”
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Menos de un
5% de los
hombres piden
la reducción
de la jornada

Efe MADRID

Las solicitudes de reducción
de la jornada laboral por par-
te de los hombres son inferio-
res al 5 % en la mayoría de las
empresas (un 82% del total),
lo que potencia el papel de
cuidadoras de las mujeres
afectando directamente a su
trayectoria profesional, según
la consultora de recursos hu-
manos Adecco.

De acuerdo al II Observato-
rio de Igualdad de Adecco
presentado ayer, la irrupción
de la pandemia y el teletraba-
jo ha agravado la carga de las
mujeres, quienes mayoritaria-
mente se han encargado del
cuidado de los dependientes
durante el confinamiento al
cerrarse los centros educati-
vos y asistenciales.

“Se debe desvincular el tele-
trabajo como medida conci-
liatoria o acabará haciendo
que las mujeres teletrabajen
más para conciliar y eso les
impida promocionar”, afirmó
la viceconsejera de Empleo de
la Comunidad de Madrid, Eva

Blázquez, en la rueda de pren-
sa de presentación del infor-
me. “Los hombres también se
han quedado los espacios, los
despachos o habitaciones que
había, y las mujeres han ocu-
pado más la cocina y el salón;
además, ha aumentado la bre-
cha en producción científica,
cosa que evidencia la perpe-
tuación de estereotipos en tér-
minos domésticos”, añadió
por su lado la experta en
Igualdad, Diversidad y Soste-
nibilidad, Audith Zapata.

En cuanto a la presencia de
mujeres en órganos directi-
vos, sólo en el 9% de las em-
presas tiene paridad en el ór-
gano de dirección –solo en un
2% de los casos hay más muje-
res que hombres–, mientras
en un 48% de las compañías la
presencia de mujeres en el ór-
gano de dirección es inferior
al 25%.

El informe también indica
que en un año las empresas
que tienen un Plan de Igual-
dad han pasado del 47 % al
64% del total, aunque todavía
hay un 43% de organizacio-
nes en las que no existe un
plan que garantice la igualdad
en materia de promoción.

La pandemia ha

elevado la carga de

las mujeres, según un

informe de Adecco

El Santander
apoya con 1.000
millones a la
hostelería entre
enero y mayo

Redacción

Banco Santander ha financiado
al sector de la hostelería y la res-
tauración con más de 1.000 mi-
llones de euros entre enero y ma-
yo de 2021, según informó ayer.

La entidad destacó que su
apuesta a la hora de resolver las
propuestas de financiación de
hosteleros y restauradores “ha si-
do determinante para que mu-
chos empresarios hayan podido
seguir con su actividad, en un
sector que se ha visto muy afecta-
do por la crisis derivada de la
pandemia”.

De los 130.000 clientes con los
que el banco cuenta en este sec-
tor, el 68% de los restauradores
son autónomos y el 60% de los
hosteleros son micropymes. Esta
clientela está digitalizada en tor-
no al 60% y representa un volu-
men de negocio de 12.500 millo-
nes de euros. Santander, que li-
dera el segmento de pymes en Es-
paña con una cuota de mercado
del 25%, creó en 2019 una uni-
dad específica de atención al sec-
tor hotelero.

Los productos más demanda-
dos por estos clientes han sido los
TPVs y los referidos a la financia-
ción (como la póliza multipro-
ducto empresas, el leasing o la lí-
nea de crédito a corto plazo). Re-
cientemente, el banco ha lanza-
do Santander One Empresas y ha
puesto a disposición de sus clien-
tes One Digital, la nueva plata-
forma digital.

Efe MADRID

La reforma del mercado de tra-
bajo que negocia el Gobierno
con los agentes sociales plantea
eliminar el contrato por obra o
servicio y prohibir el uso del
contrato temporal para cubrir
picos de actividad cuando esa
mayor carga de trabajo tenga
que ver con la actividad “nor-
mal y permanente” de la em-
presa.

Según el último borrador en
el que trabajan el Ministerio de
Trabajo, la patronal y los sindi-
catos, al que tuvo acceso Efe, es-
ta reforma reducirá a dos los ti-
pos de contrato temporal: por
razones de carácter productivo
y por razones organizativas.

La desaparición del contrato
por obra o servicio ha sido pro-
puesto para dar cumplimiento a
la sentencia del Tribunal Supre-
mo, que rechaza que los contra-
tos de trabajadores de subcon-
tratas se limiten al tiempo que
dura la prestación de servicios
para un cliente concreto.

El vinculado a las circunstan-
cias de producción, al que aho-
ra se puede recurrir por acumu-
lación de tareas o exceso de pe-
didos durante un máximo de
doce meses, no se podrá utilizar
para atender trabajos vincula-

dos a la actividad normal y per-
manente de la empresa, ni para
tareas en el marco de contratas,
subcontratas o concesiones ad-
ministrativas. Tampoco podrá
ser usado para los trabajos de
naturaleza estacional o vincula-
dos a campañas, que deberán
abordarse mediante modalida-
des como el fijo discontinuo.

El texto, sobre el que se siguió
trabajando ayer en la mesa de
diálogo social, mantiene el con-
trato temporal vinculado a cau-
sas organizativas para sustituir
a personal fijo de la empresa,
debiendo constar el nombre de
la persona sustituida y la causa
de la sustitución.

Estos contratos de interini-
dad durarán hasta la incorpora-
ción de la persona sustituida,
adquiriendo la condición de in-
definido a los dos años.

El Gobierno eliminará el contrato de obra
y limitará el vinculado a la producción
● Las modalidades

de trabajo temporal

se reducen a dos,

según el borrador de

la reforma laboral

M. G.

Ensayos en la base de Hera Dron Hub, en Zaragoza, con las hamburguesas de TGB.

Redacción

Restalia Holding (100 Monta-
ditos, Cervecería La Sureña,
TGB-The Good Burger,
Panther y Pepe Taco), a través
de su división Restalia Deli-
very, ha realizado las prime-
ras pruebas de reparto con

drones en la base de Hera Dron
Hub, en Zaragoza.

El principal objetivo, según in-
dica la compañía española de res-
tauración, es “estudiar la viabili-
dad del reparto con drones de ali-
mentos cocinados como una rea-
lidad segura en un futuro próxi-
mo, así como medir los distintos
factores que influirían en la mo-
vilidad aérea urbana de produc-
tos de hostelería, tales como la
temperatura de los alimentos y la
integridad de los menús, con el
fin de que los pedidos lleguen a
los clientes en condiciones ópti-

mas”. La compañía realizó las
pruebas con su marca de ham-
burguesas TGB, posicionada en
el top 5 de los productos más pe-
didos en delivery durante el últi-
mo año.

“A principios de año creamos
la división Restalia Delivery pa-
ra gestionar esta parte tan signi-
ficativa de la restauración en
2021, es importante gestionar
las relaciones con agregadores
actuales, en alza tras la pande-
mia”, afirma José María Capi-
tán, Fundador y Presidente eje-
cutivo de Restalia.

Restalia realiza las primeras
pruebas de reparto con drones
La dueña de 100
Montaditos ensaya la
viabilidad de la entrega
de alimentos cocinados

El contrato para ”picos

de actividad“ no servirá

para el desempeño

“normal” de la empresa

EP

Yolanda Díaz.
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El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, mantuvo un en-
cuentro con el alcalde de El Re-
al de la Jara, José Manuel Tre-
jo, con quien repasó los princi-
pales proyectos que el Ayunta-
miento acometerá con el Plan
Contigo, que para esta locali-
dad está destinado un presu-
puesto de 1,01millones de eu-
ros. El mandatario provincial
comunicó al regidor que esa
cuantía es fruto de los más de
200.000 euros extraordinarios
obtenidos de la liquidación del
Presupuesto Provincial corres-
pondiente a la anualidad 2020.

Trejo manifestó que desde el
Ayuntamiento “vamos a apro-
vechar el primer bloque del
Plan Contigo de inversiones
para potenciar el turismo ru-
ral en la localidad y para ello
contamos con dos proyectos
importantes. Uno de ellos es la
construcción del albergue mu-
nicipal aprovechando que por
el municipio discurre la cuar-
ta etapa del Camino de Santia-
go y lo vamos a construir en
una zona estratégica por el
mismo paso del peregrino, en
la calle Real, donde nace el
pueblo. Y, por otra parte, pre-
tendemos poner en valor la su-
bida a nuestro mayor tesoro,
que es el castillo con empedra-
miento e iluminación nueva”.
También, y en el capítulo de
inversiones, el alcalde indicó
que se invertirá en la reforma
del patio del colegio infantil a
fin de mejorarlo.

En el apartado de empleo y
apoyo empresarial, Trejo ex-
presó que “instalaremos una
báscula municipal en el polí-
gono de La Encina para los ga-
naderos, sector muy impor-
tante en nuestro municipio.
Con ella se creará una activi-
dad que supondrá una inyec-
ción económica para las em-
presas. Y, en otro de los polí-
gonos con que contamos hare-
mos reformas en las naves mu-
nicipales para proporcionar

vida a este espacio. Y construi-
remos unas oficinas
coworking para para empren-
dedores. En definitiva, apro-
vecharemos todas las líneas
que ofrece el Plan Contigo pa-
ra salir con más músculo de es-
ta crisis provocada por la pan-
demia sanitaria”.

El presidente de la Diputa-
cion, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, por su parte, expresó

que El Real de la Jara “ha
adaptado el Plan Contigo a sus
necesidades y con plena auto-
nomía municipal a la hora de
diseñar su propio plan”.

El Real de la Jara recibirá
1,01 millones de euros, de los
que 497.232 euros los destina-
rá al programa de inversiones
y servicios y 401801 euros a
empleo y apoyo empresarial.

Para la reactiviación cultural
y deportiva destina 29.249 eu-
ros; más de 28.000 euros para
vehículos de limpieza viaria; al-
go más de 13.000 euros para la
prevención de la exclusión so-
cial; 8.570 euros para emergen-
cia social y algo más de 34.000
euros para la eliminación de
desequilibrios tecnológicos.

El presidente de la Diputación y el alcalde de El Real de la Jara.

El Ayuntamiento de El Real de la Jara
construirá un albergue municipal y mejorará
la subida al castillo con los fondos provinciales

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Plan Contigo. Además de crear un espacio coworking y apoyar a sus ganaderos

Se instalará una

báscula municipal en el

polígono de La Encina

para los ganaderos

Para esta localidad

está destinado un

presupuesto de

1,01 millones de euros

Cooperación en inversiones y Servicios locales 497.232,88 euros
Empleo y Apoyo Empresarial 401.801,16 euros

Maquinaria de mantenimiento urbano
y vehículos para limpieza viaria 28.037,38 euros
Reactivación cultural y deportiva 29.249,55 euros
Ayudas de emergencia social 8.570,35 euros
Prevención de la exclusión social 13.298,79 euros
Eliminación de desequilibrios tecnológicos 34.123,64 euros

Total Plan 1.012.313,75 euros

Inversión en El Real de la Jara Importe
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EDITORIAL

UN MOMENTO CRUCIAL PARA EL PSOE ANDALUZ

L
OS militantes socialistas andaluces tienen
el domingo una cita crucial para elegir
quién será el candidato del PSOE en las
próximas elecciones autonómicas. No será

una jornada fácil. Tras casi cuatro décadas de he-
gemonía en nuestra comunidad autónoma, el
PSOE pasó a la oposición a raíz de su fracaso elec-
toral del 2 de diciembre de 2018 pues, aunque fue
el partido más votado, no consiguió la aritmética
parlamentaria necesaria para seguir en el poder y
tuvo que cederlo a su tradicional adversario políti-
co, el PP. Lo primero que tendrán que decidir los
militantes socialistas es si mantienen como candi-
data a Susana Díaz, la responsable de aquel fraca-
so. No sería la primera vez en la historia que una
persona que ha perdido unas elecciones repite co-
mo cabeza de lista de su partido, pero lo cierto es
que la derrota de 2018 es una herida abierta en el

PSOEquenosecuraráhastaqueregresealpalacio
deSanTelmo.Eldomingocomprobaremossienla
militancia ha pesado más la identificación de Su-
sanaDíazconestaderrotahistóricaosi,porelcon-
trario, le ha convencido su discurso outsider y de
mujer libre de ataduras frente al aparato de Fe-
rraz. Los malos datos obtenidos por el PSOE en las
últimas encuestas andaluzas no ayudarán a Díaz.
El otro candidato con posibilidades, Juan Espa-
das, llega con el aval de su paso por el Ayunta-
miento de Sevilla, donde ha demostrado ser un

político mesurado. Además, es el candidato elegi-
do por el secretario general del PSOE, Pedro Sán-
chez, lo cual puede ser una ventaja o todo lo con-
trario.Porque,aunqueenlospartidosdetradición
socialistas lavoluntaddelasecretaríageneralsue-
le pesar decisivamente en las decisiones, lo cierto
es que Sánchez es un político que levanta no pocas
fobias, incluso dentro de su propia militancia. Y
Andalucíaenestonoesunaexcepción.Cuestiones
como los indultos a los líderes del procés no son
muy bien vistas en el sur, y éste puede ser un buen
momento para hacerlo notar. A sólo tres días de la
cita, nadie se atreve a hacer una predicción segura
sobre lo que ocurrirá el domingo. Aunque todo in-
dica que Espadas cuenta con alguna ventaja, la
historia de las primarias socialistas está plagada
de sorpresas en las que el aparato ha terminado
humilladoporlasbases.

L
A verdad es la verdad. Y no es un periódico de
Murcia, que también, sino la que dijo doña Ara-
celi Limón, pregonera de Triana y periodista de
Canal Sur Radio, en el informativo local del pa-

sado martes, al que estamos enganchados por su fres-
cura, estilo directo y rigor. Y es que uno es un discreto
abonado de sombra de Canal Sur Radio. Por eso me en-
canta que Jesús Vigorra, con el que he fundado la aso-
ciación de partidarios del consejero Jesús Aguirre, le
preguntara ayer por los gatos que habitan en el Palacio
de San Telmo al consejero Bendodo, mi siempre dilecto
Elías, santo sin cofradía que se me escapa los jueves a
Málaga porque no tiene a na-
die que le enseñe las bellezas
de Sevilla los fines de semana,
que todo se andará. Es como
Arenas, que siendo ministro se
escapaba de Madrid los vier-
nes antes de que Aznar lo trin-
cara para un fin de semana en
Quintos de Mora. Pues a lo que
íbamos, Araceli dio en la clave,
en todo el centro de la diana,
cuando proclamó que el Ayun-
tamiento de Sevilla debía ins-
taurar como una liturgia so-
lemne la instalación del primer
poste de los toldos para la som-
bra. ¿No se convoca a la prensa
para la instalación del primer
tubo de la portada de la Feria?
A veces vamos a ese acto con
un frío aterrador, con los cue-
llos hacia arriba, a tomar la co-
pa de Manzanilla cuando el

cuerpo pide un chocolate caliente con picatostes. Hay
que implantar el primer poste de la sombra. Araceli tie-
ne toda la razón. Entre el primero y el diez de mayo hay
que fijar ese ritual. Debemos ser una ciudad aliada de la
sombra, que mime la sombra, que busque la sombra,
que la cuide, la corteje y la embelese. No, Antonio Mu-
ñoz, mi admirado delegado de Urbanismo – que lo de
Hábitat Urbano suena a Geriátrico–, no es de recibo que
acariciemos los 40 grados y en Sevilla no estén puestos
los toldos. Ni Derecho Administrativo ni gaitas. No va-
le pedir disculpas. Te pones el chaqué el próximo Do-
mingo de Ramos y presides la Hiniesta, que para eso

eres el concejal de todos los se-
villanos. ¿O no? Teniente de al-
calde de los que se suben en la
carroza y de los otros. Repito:
¿O no? Pues la sombra nos ver-
tebra a todos. Error garrafal
que no haya sombra. Déjate de
vender humo con el turismo y
ponnos sombra de una vez. Los
turistas vendrán solitos al en-
gaño de las cinco estrellas mi-
nimalistas y las paellas preca-
lentadas. Cuídanos a nosotros
que somos los que votamos.
Tras Navidad hay que estar
preparando ya los pliegos de
los contratos de la sombra, por
que somos la ciudad del calor.
Esto es una tortura. Vas tarde,
muy tarde, mi querido Anto-
nio. Menos cinco estrellas chu-
rretosas y más sombra, joé.
Que no es tan difícil.

ANTONIO MUÑOZ,
¡QUEREMOS SOMBRA!

cnavarro@diariodesevilla.es
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Nadie se atreve a hacer una predicción de

lo que ocurrirá el domingo. La historia de las

primarias del PSOE está llena de ejemplos

en los que las bases humillaron al aparato

Araceli Limón lo bordó en Canal

Sur Radio al proponer que se

celebre el día de la instalación

del primer poste de los toldos

● Las cartas no deben exceder de las 20 líneas y han de
estar firmadas, indicando el DNI y el domicilio.

Correo: Calle Rioja, 13 / e-mail: cartas@diariodesevilla.es

Algo parece fallar
La acumulación de vacunas Covid-19 y el rechazo a las mis-
mas por parte de muchos ciudadanos parece estar llevando
a las autoridades y empresas de EEUU a impulsar medidas
singulares que sirvan de incentivo para incrementar el por-
centaje de población vacunada, tal como sortear vehículos
y premios, regalar vales de consumo u ofrecer cerveza,
hamburguesas y patatas fritas gratis. Llama la atención que
pueda tenerse interés en mantener hábitos de vida saluda-
bles, en comprar un vehículo con los últimos sistemas de se-
guridad, en poseer armas de fuego como método de defen-
sa o en instalar elementos de detección y alarma de gases e
incendios en el hogar, y a la vez renunciar a la administra-
ción de un avance científico que está combatiendo con gran
éxito a un enemigo invisible que ha causado ya cerca de
600.000 muertes en la nación. Si se estima que uno de ca-
da tres estadounidenses desconfía de la eficacia e incluso
de la verdadera intención de las vacunas, si en una poten-
cia en investigación y desarrollo tecnológico hay tantos mi-
llones de personas que recelan de un remedio aprobado por
la mayoría de la comunidad científica y médica, es que al-
go parece fallar a nivel educativo e informativo. Alejandro
Prieto Orviz (Correo electrónico)

La incoherencia política de Susana Serrano

La señora Susana Serrano, concejal de Podemos en el Ayun-
tamiento de Sevilla, vuelve a aprobarle al alcalde la enési-
ma propuesta, en este caso el Plan de Movilidad Urbana Sos-
tenible. Un plan que cuenta con la negativa de las asociacio-
nes vecinales, colectivos ecologistas de la ciudad y que in-
cluso los otros tres concejales de su propia coalición votaron
en contra. Resulta que a la concejal se le llena la boca al ha-
blar del asociacionismo, los movimientos sociales y las pla-
taformas vecinales, pero a la hora de la verdad no les consul-
ta para las cosas importantes de la ciudad y sólo les quiere
para la foto en su eterna autopromoción política. Márchese,
señora Serrano, már-che-se. David Ramírez (Sevilla)

“No me consta”

No hay una expresión más utilizada por los políticos de
cualquier signo que la de “no me consta”. Cada vez que le
hacen una pregunta comprometida contestan lo mismo:
“No me consta”. Deben pensar que somos tontos. ¿Cómo
que “no me consta”? Si una noticia ya está en la calle us-
tedes la tienen que conocer porque si no es así no estarían
haciendo su trabajo. Mario Suárez (Pilas, Sevilla)

CARTAS AL DIRECTOR La aldaba
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Diego J. Geniz

Ni 24 horas le hicieron falta al
rector de la Universidad de Sevi-
lla (US), Miguel Ángel Castro, pa-
ra manifestar su rechazo al nuevo
modelo de financiación universi-
taria al que dio luz verde el mar-
tes el Consejo de Gobierno de la
Junta de Andalucía. Castro apro-
vechó ayer su intervención en el
Claustro de la Hispalense (que
volvió a ser presencial) para echar
por tierra esta propuesta, a la que
se refirió con duras palabras, co-
mo “falta de respeto” y “false-
dad”. El máximo responsable de
la US aseguró que, al contrario de
lo que defiende la consejería que
preside Rogelio Velasco, el nuevo
sistema no cuenta con el respaldo
mayoritario del Consejo Andaluz
de Universidades (CAU).

Fue, sin duda, la parte más des-
tacada de su intervención, en la
que Castro advirtió de que el mo-
delo de financiación no se ajusta a
la Ley Andaluza de Universidades
y que ni siquiera garantiza que se
cubran los gastos de funciona-
miento de las instituciones acadé-
micas públicas de la comunidad.

Pero los reproches no se queda-
ron ahí, sino que cuestionaron que
el Ejecutivo autonómico sea trans-
parente en la información sobre el
proceso para la aprobación de la fi-
nanciación. En este sentido, califi-
có de “falta de respeto y falsedad”

que el CAU haya respaldado dicha
propuesta. Este órgano lo integran
representantes de todas las uni-
versidades, sus consejos sociales,
los estudiantes y otros agentes. Se-
gún el rector, el nuevo modelo só-
lo recibió 10 informes favorables
de los 30 votos emitidos. “Ningu-
na universidad pública lo apoyó,
ni los consejos sociales. Hasta un
representante estudiantil del PP
solicitó que se retirase el docu-
mento”, afirmó Castro, quien con-
sideró “lamentable” que “se falte a
la verdad”.

Por el contrario, fuentes de la
Consejería de Transfornación Eco-
nómica, Industria, Conocimiento
y Universidades inciden en que en
el CAU, y tras la ronda de encuen-
tros de Velasco con los rectores an-
daluces, se consiguió que casi nin-

guno se opusiera a la propuesta.
“De 10 rectores, sólo uno, el de Cá-
diz, votó en contra”, sostienen es-
tas fuentes, que destacan que Cas-
tro no se opuso en dicha sesión.

Recuerdan también que el ac-
tual Gobierno andaluz ha dotado
a las universidades públicas de un
modelo de financiación del que ca-
recían desde 2017 y que, además,
les garantiza que recibirán, al me-
nos, el 95% del presupuesto del
ejercicio anterior, por lo que se evi-
tarán bajadas “como las sufridas
en la legislatura anterior”. En este
aspecto, recuerdan que en la etapa
socialista de la Junta, la financia-
ción universitaria se redujo un
9,7% en 2013 con la “justificación”
de la anterior crisis económica y
que un año después la disminu-
ción fue de un 3,5%, lo que supu-
so una merma de 216 millones de
euros en dos ejercicios, una reduc-
ción que con el modelo aprobado
ya no será posible.

Pero no sólo la financiación fue
motivo de crítica por parte del rec-
tor de la Hispalense hacia la Junta,
sino también “el enigmático anun-
cio de una remodelación del catá-
logo de titulaciones oficiales”, que
según adelantó en enero el presi-
dente andaluz, Juanma Moreno,
estaría lista antes del verano.

También advirtió sobre la nueva
ley universitaria (LOSU) que pre-
para el Gobierno central, que, en
su opinión, puede suponer una
“amenaza” para la autonomía de
estas instituciones.

Castro, a menos de una semana
de la Selectividad, lamentó que
más de la mitad de los profesores
universitarios no estarán vacuna-
dos para dichas pruebas, ya que
este colectivo no se incluye entre
los grupos preferentes en la cam-
paña de inmunización contra el
Covid-19. Respecto al próximo
curso, insistió en su apuesta por la
máxima presencialidad y aunque
admitió que la tecnología implan-
tada este ejercicio supone un
avance que permanecerá, no se
mostró partidario de seguir gra-
bando las clases. Un aspecto que
tendrá que acordarse en el próxi-
mo consejo de gobierno de la US.

La US mantiene el pulso con la Junta
y rechaza el modelo de financiación

D. S.

Claustro de la US, celebrado ayer en el Pabellón Deportivo de la Avenida Ramón y Cajal.

● El rector califica

el nuevo sistema

de “falta de respeto”

y asegura que no

está consensuado

Matrícula y evaluación, principales
quejas al Defensor Universitario

El Defensor Universitario de la
US, Fernando Álvarez Ossorio,
presentó en el Claustro de ayer
la memoria de actividades. En
esta ocasión el informe hizo re-
ferencia a dos ejercicios (2019
y 2020), ya que el año pasado
no se presentó debido a la aler-
ta sanitaria. Durante este perio-
do se realizaron 474 actuacio-
nes, 236 en 2019 y 238 en
2020. Las consultas con mayo-
res porcentajes (el 66,5% y
70,2%) fueron las actuaciones
en la Defensoría, seguidas de
Quejas y Mediaciones. En el in-

forme también se recoge que la
distribución de los usuarios por
género es de un 47% de muje-
res en el 2019 y del 45% en el
2020. En cuanto a los hombres,
los porcentajes son similar es-
tos dos años: del 53% en 2019
y del 55% el pasado año. En
cuanto a los sectores, el mayo-
ritario sigue siendo el del estu-
diantado, con un 72,5% en 2019
y un 81,1% en 2020. Sus temá-
ticas fueron: matrícula, evalua-
ción y calificación, exámenes,
adaptación a la discapacidad,
docencia, doctorado y máster.
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